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方桥，奉化江、剡江、东江三江汇流
处。6月30日起，浙江省区域医疗中心宁
波市第一医院方桥院区正式启用，这一号
称“五星级宾馆”的大医院总用地规模约
409亩，其中一期总建筑面积21.46万平
方米，规划床位1200张，将打造多个“浙
江省内第一”。

记者注意到，随着一院方桥院区投
用，人流、车流增加明显。轨道交通3号
线鄞奉段、机场快速路南延段也可快速直
达。宁波生命科学城、中交未来城等不少
地产、商业项目……宁波南部的“桥头堡”
建设热火朝天，曾经的乡野荒滩正在迅速
崛起一座新城。

在毗邻一院方桥院区的北侧，宁波生
命科学城酒店商业综合体项目已初具规
模，其中包括约140米高的甲级写字楼、“金
茂汇”商场、高星级酒店。

在中交未来城壹里科创云廊的展示沙
盘上，记者看到，区块核心有中心湖，商业
将结合高架站点特色构筑立体天街，把公
共空间与出行、购物、餐饮、散步等功能有
机融合，并布局意式风情一条街、邻里中心
等。

“近年来，奉化万达广场、印象奉化、冠
城国际、宝龙广场等商业综合体先后建成
营业，酒店有华侨豪生、忆江南、红帮假日
等，金钟广场、溪口武岭路步行街、惠政老
街等特色街区建成开街，奔驰、宝马、奥迪
等十余家品牌4S店落户，形成了多极布局、
错位发展的良好商业格局。”奉化区商务局
相关负责人称。
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夜幕低垂，古风的老城墙
上光影眩目，重现百年前怀
旧风情的小镇瞬间切换，赛
博朋克风的摇滚、霓虹闪烁
的夜游氛围，让青年人“夜
嗨”起来……

7月31日，作为奉化区近
年来投资最大的“文商旅”创
新项目之一，溪口·应梦里景
区开园迎客，吸引众多宁波
市民前去“打卡”。

自 2016 年撤市设区以
来，作为宁波最年轻的新城
区，奉化在融城发展的大道上
扬鞭疾驰，宁波南门户的都市
格局初具规模，与之配套的时
尚商业项目也不断扩容。

无论是奉化城区，还是方
桥、溪口、滕头、宁波湾等区
块，区级商业、社区商业发展
较快。但人气不足也成为
“成长的烦恼”。

宁波南门户：
“文商旅”
多元蝶变
进行时

为了促进当地商贸消费行
业复苏，与宁波其他一些区
（县、市）一样，今年以来，奉化
也在当地发放了多轮消费券，
具体包括“欢购奉城·乐享新
春”电子消费券、“春暖奉城.食
惠女神”餐饮专项券、“潮甬金
六月·惠享奉城”消费券等，产
生交易笔数19万余笔，消费交
易金额4131.8万元；累计投入
资金964.04万元，惠及200余
家限上餐饮及零售单位、12万
余人次，助力餐饮、零售企业走
出困境。其中，7月末至8月末
开展“你消费我助力”消费券发
放活动，将发放电子消费券、数
币红包535万元。

“拥江揽湖滨海”，是宁波
城市发展战略的要点。从郁郁
葱葱的雪窦山，到海韵渔歌的
宁波湾，奉化拥有独特的资源
优势。宁波“十四五”规划中特
别提到，加速奉化全面融入中
心城区，坚持以产兴城、以城促
产，突出高新产业承接功能。

优化行政区划设置，加快推进
全域城区化发展。

面对商业发展“成长的烦
恼”，奉化如何扬长避短打出特
色商业组合拳？

奉化区商务局相关负责人
表示，今后五年，奉化将全力优
化商业网点布局，如建设锦屏、
岳林商贸核心区慢行网络，以
印象奉化美食街、惠政老街为
依托，促进餐饮业特色化、品牌
化发展，招引更多优质大型连
锁餐饮、高端零售、大型进口商
店、新能源4S店等项目；加快
推进重点商贸项目建设，促进
消费提档升级，筹划奉化东环
路汽车消费中心、奉化室内会
展中心等重点项目，推进方桥
农副物流中心冷链项目、尚桥
仓储物流基地等建设，力争到
2025年，谋划建设九大类业态
62个项目，新增12个特色街
区、5个商业综合体、3个购物
中心。

记者 周晖

在新城区商业多点开花的
同时，奉化现有商业却正在遭
遇“成长的烦恼”。

最近，记者走访奉化万达、
银泰城、宝龙广场等多家商业
综合体发现，在硬件设施普遍
提升的背景下，这些商业体的
人气却普遍偏弱，部分商业体
店铺空置率较高。

在奉化万达广场，多家店
铺负责人纷纷向记者感叹“平
时人较少，生意难做”。店家说
的“平时”指的是周一至周四的
工作日。

“暑假里溜娃的老人会相
对多一些，但消费氛围不浓，有
时半天等不来一个顾客。”万达
广场一家服装店老板苦笑说。

在银泰城、宝龙广场、太
平洋家居广场、南海建材市
场，记者也发现人气不足，一
些店铺高挂“转让”“招商”广
告。而在冠城国际、梅里达、
印象奉化……建成多年后，大
部分商铺仍处于空置状态，二
次招商困难。

从社会消费品零售总额来
看，奉化区仅占宁波的3.6%，商
品销售额仅占全市的1%，社会
消费品零售额、零售业销售额
的增速均低于全市平均水平。
今年上半年，鄞州区、北仑区、
慈溪市GDP位居全市前三，分
别为 1290.4 亿元、1219.2 亿
元、1151.4 亿元。而奉化区
GDP不足500亿元，排名靠后。

据记者调查，人气不足只
是奉化区商业软肋的表象，
深究原因，其一是受总体消
费人口偏少、居民收入偏低、
缺乏总部经济等因素影响，
奉化商贸经济总量偏低；其二
是商贸布局比较散乱，商业综
合体总体趋于饱和，且存在同
质化竞争。同时，受疫情影
响，当地居民消费意愿不强，
今年上半年，零售、餐饮行业
复苏不及预期。此外，纳入

“半小时交通圈”后，受宁波中
心城区、周边区域商业“虹吸”
作用影响，奉化消费外流现
象也日渐明显。
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新城商业多点开花

遭遇“成长的烦恼”
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“绿色网络文明进
企业”活动走进
国网宁波供电公司

今年入夏以来，宁波迎来
持续高温天气，市民用电量激
增，全市用电负荷持续攀升。
作为背后支撑的中枢力量，国
网宁波供电公司格外忙碌。

8月 24日，由宁波市委网
信办主办的“绿色网络文明进
企业”活动来到宁波供电公司，
感受让广大市民安心度夏的

“中枢力量”。该活动已连续举
办7年，由市网信办组织宁波本
地网络达人进企业参观、交流、
演讲、互动，引导全体网民树立
正确的网络观，全面推进文明
上网、文明用网，营造健康、文
明、和谐、向上的网络文明环
境。

在工作人员带领下，网络
达人们先后参观了宁波供电公
司电力调度控制中心、宁波保
电专班现场、输电运检中心、送
变电公司等地，深入了解该公
司在战高温保供电、助力企业
节能减碳等方面的举措。

“进入7月，受持续高温天
气影响，宁波用电负荷增长呈
现来得早、持续久、增幅大三大
特性。”据工作人员介绍，为保
障市民日益增长的供电需求，
他们科学编制并严格落实迎峰
度夏保供电方案，精准开展负
荷预测。“每天每个时段，我们
都安排人员密切监视负荷情
况，并及时调整、合理安排电网
最优运行方式。”

宁波供电公司数智化保障
供电的种种举措给网络达人们
留下了深刻印象，他们纷纷表
示，今后将通过自身的影响力，
支持宁波电网的建设与发展，
为助推宁波市能源低碳转型建
言献策。

电力工作者们兢兢业业守
护万家清凉，市民们也应该在
家少开长明灯，尽量使用高效
率、低能耗电器；制冷温度不低
于26℃，并减少空调使用时间
和频次；不使用电器时关闭电
源，减少待机耗电；电动汽车、
电瓶车尽量利用夜间负荷低谷
充 电 ，尽 量 错 峰 用 电 。

记者 史旻 通讯员 叶琪

宁波人力资源服务行业
协会副会长潘卫平分析了目
前人力资源服务的三大特
性：

一是，保就业、保民生。
要实现广大劳动者的精准就
业、体面就业、高质量就业；

二是，企业人力资源服
务，要让高质量的一线工人
精准匹配企业用工需求，对
接企业资源与人才资源。让
劳动者有培养和提升的空
间，为实体经济的发展保驾
护航；

三是，要引入大量高层
次人才，让他们留得住，用得
好。人力资源服务机构要帮
助政府相关部门做好引流和
固本工作，更好地服务地方
经济发展。

宁波人力资源服务产业
发展迅速。截至2021年末，

全 市共 有相 关服务 机 构
1500 多家，实现营收 1270
亿元，从业人员近4万人，为
45万家用人单位提供超过
321万人次的就业以及流动
性服务。

在不久前公布的浙江省
人力资源服务机构综合100
强中，宁波企业占据56席，
处于全省领先。目前，全市
拥有 9 个人力资源产业园
区。其中，国家级1个，省级
3个。

宁波的“政府引导+市场
主管”的人力资源服务模式，
被广泛认可。而在不久前确
立的人力资源服务出口基地
试点城市中，宁波是浙江省
唯一入围的试点城市。

潘卫平认为，宁波人力
资源服务具有很多独创性、
可复制性。
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“宁波对灵活就业人员的支持政策值得
好好总结”，2021年5月24日，李克强总理
考察中国宁波人才市场，对宁波就业工作
予以肯定。2022年 2月 11 日，央视《新闻
联播》头条播出了宁波出台的灵活就业 15
条措施。

2021 年，宁波城镇新增就业 34.42 万
人，城镇登记失业率2.31%。

在人力资源和劳动保障上，宁波取得了
一定成果，但也面临不少的问题和压力。
新形势下，人力资源面临什么样的挑战？
如何走出创新之路？8月 19日，由东南财
金、甬商总会、市社科院联合主办的12A主
题财经沙龙，邀请部分企业相关负责人、相
关专家就这些问题展开深入交流。

宁波人力资源

服务产业
发展迅速
努力实现人力资源
合理配置

努力实现人力资源
合理配置

随着疫情发展变化，有更
多劳动者选择灵活就业形式，
劳动派遣也成为不少企业选择
的用人方式。

近日，浙江、江苏、安徽、上
海等人力资源和社会保障部门
联合下发《长三角地区劳务派
遣合规用工指引》。对此，浙江
和义观达律师事务所高级合伙
人、浙江省律协劳动保障专委
会副主任陈金林律师认为，目
前，市场上存在人力资源和用
工体系上的不匹配问题，需要
解决人才的浪费和不平衡问
题。这就需要国家层面相关政
策的完善和调整，也需要企业
从自身出发调整用人机构，还
需要人力资源服务行业用专业
的手段进行合理调配。

“目前，人力资源行业竞争
激烈，存在内卷化和同质化倾
向。”陈金林律师认为，相关政
策的出台，可以更好地保护灵
活就业人员的权益，同时也有
助于用人单位的规范化。而建
立专业的人才平台和数据库，
有利于不同行业的资源共享，
并可利用大数据分析人力资源
趋势。

宁波邦芒供应链管理有限
公司负责人、宁波市总工会集
体协商专职指导员董建明认
为，在新形势下，要加强线上线
下的协调合作，通过人才盘点
与整合，为灵活就业等新的用
工模式提供更多系统化服务。

北京航空航天大学宁波创
新研究院人力资源部宋依然
称，企业应加强与政府相关部
门合作，通过项目制、服务外包
等形式，让人力资源配置更加
合理。

宁波人力资源服务行业协
会副会长潘卫平建议，行业协
会应会同政府部门制定相应规
范，并扶持龙头企业；面对日新
月异的互联网环境，人力资源
服务行业应积极进行自我革
新，用新技术提高服务水平，为
企业提供更全面的服务。

记者 毛雷君
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宁波市社科院经济研究
所所长吴伟强分析认为，人
力资源服务与经济发展高度
相关，与产业链发展也息息
相关。而且，人力资源的发
展和配置与教育、科技、就业
环境也密不可分。

“在国内外经济形势相
对复杂多变的情况下，人力
资源的发展还需要更多地与
宁波经济特点相结合。”吴伟
强认为，宁波制造业是经济
的重要组成部分，对高素质
人才和一线员工需求量大。
因此，除提高薪资待遇外，宁
波还要创造一个良好的产业
链生态环境。有了完善的产
业布局，才能让各种资源、配
置得以充分流动和优化。

云君信科人事总监朱静
燕提出，疫情下，企业用工的
要求将更加细化，要求也会
更高，人力资源服务要加强
细分化管理，用全流程服务
体系来对应新的情况。同

时，加强线上服务，通过智能
互联网系统提高服务效率。

海尔施人力资源总监肖
鹏表示，目前，各种灵活就业
形式增多，劳务派遣和劳务
外包呈现上升趋势。在新招
募员工中，女性就业比例提
高。但企业对于高素质一线
员工的招募还存在一定困
难。同时，企业的要求与新
毕业的大学生的期望值之间
也存在不小差异。这些都是
人力资源使用和配置中面临
的实际问题。

乐歌人力资源总监林烨
认为，环境的变化，让企业开
始思考人力资源的合理配
置。不过，目前，很多制造企
业面临产业转型和劳动力供
应不足的问题，需要通过产
业链的完善、转移与升级来
消化吸收。有了完善的产业
链条和生态系统，才能给更
多人才提供良好的支撑与后
续发展。

1 宁波人力资源服务产业发展迅速

人才引进需要完善的产业链2


